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2 24' REUNI:k0 ORDINRIA DA CikMARA 1CCNICA INIdGENA E POVOS E COMUNIDADES 
3 	 TRADICIONAIS CT-IPCT/CIF 

4 	Participantes: Andrei Camargo Duarte ((FUNAI), Antnio Carlos (TI Comboios — Cacique Tupiniquim), 
5 	Antonio Carvalho (TI Caieiras Velhas - Cacique Guarani), Douglas da Silva Lemos (TI Tupiniquim - AssociaeAo 
6 	Indigena Tupiniquim e Guarani — Presidente), Edna das Neves e Silva (SETADES/ES), Jorge Luiz de Paula 
7 	(FUNAI/CR-MGES), Luiz Henrique Rodrigues ( SECULT/ES), Arthur Augusto Santos (Minist&io PUblico 
8 	Federal/Ramboll), Isabel Cecilia Mendes Paredes (MMFDH), Ricardo Burg (Fundaek Renova), Eva Gazoni 
9 	(Fundaek Renova - Govemanea), Geraldo Felipe dos Santos (Comissao de Atingidos de Santa Cruz do 

10 	Escalvado), Fabricia Farias (Assessoria Ucnica Rosa Fortini), Gabriel Vinicius Moura (Fundacao Renova), 
11 	Monica Silva de Jesus Pazinatto (CRQ Degredo), Nelson Pedroso Jr. (MPU/FGV), Tiago Cantalice da Silva 
12 	Trindade (FCP), Jozenilton Sezenando Loureiro (AITG), Paulo de Souza (Associaeao Aitupaira), Jose Luiz Ramos 
13 	(Caieiras Velhas), Priscila Cordts (Fundack Renova), Carla Moura (Fundacao Renova), Bruna de Fatima Aarao 
14 	(Fundacao Renova), Marijane de Jesus Leite (Dir. Patrimiinio de Degredo), Luciana Marculino Anjos (Aitupaira), 
15 	Luiz Anteatio Barbosa (Aldeia COrrego do Ouro), Valdir de Almeida Silva (Aldeia Pau Brasil), Aldir da Conceiek 
16 	Silva (Aitupiapabria), Luciana Fernandes (Aldeia de Iraja), Vander Carvalho (lideranea Indigena), Gabriela Prado 
17 	(Fundack Renova), Vinicius Bentes Alves (FundacAo Renova), Maria Starling (E&Y), Maria lzabel Faria (E&Y)  

18 	No dia quatorze de agosto de 2019, no Hotel Coqueiral — Rodovia ES 10 — KM 45 — Coqueiral — Aracruz/ES, 
19 	aconteceu a 24' reuniao ordinaria da Camara Tecnica Indigena e Povos e Comunidades Tradicionais CT-IPCT/CIF 
20 	com a seguinte pauta: 

21 1. PAUTA GERAL: 
22 	a. Avaliaek do relatOrio trimestral; 
23 	b. Ac0es previstas para serem desenvolvidas corn os povos indigenas e conlimidades tradicionais no mes de 
24 	agosto/2019, e as condiciies de sua divulgaeao; 
25 	c. Informes gerais. 

26 2. PAUTA QUILOMBOLA: 
27 	a. Projeto basico para sistema estruturante de abastecimento de ikgua em Degredo, considerando a atualizaek da 
28 	previsAo de entrega ao SAAE-Linhares para 14.07.19; 
29 	b. Status da entrega de agua potavel na proporcAo 15L/pessoa/dia para a poptilaek da CRQ do Degredo, previsk de 
30 	entrega para 31.07.19; 
31 	c. Status dos estudos ambientais complementares — atualizacAo das previses de entrega; 
32 	d. Detalhamento dos Planos de Ack e dos Planos de NegOcio do PBAQ, a luz da Deliberaek n° 281/2019; 
33 	e. Andamento dos trabalhos referentes ao processo de revisk do PG04; 
34 	f. Grupo de Trabalho Indenizacao Quilombola — socializacao dos encaminhamentos. 

35 3- PAUTA GARIMPEIROS-FAISCADORES: 
36 	a. Status do pagamento do AFE para as familias de garimpeiros-faiscadores e pescadores de Rio Doce, ChopotO e 
37 	Santa Cruz do Escalvado; 
38 	b. Status da pesquisa da UFMG — Prof. Aderval Costa Filho; 
39 	c. Plano de Cheias; 
40 	d. Outros assuntos e encaminhamentos. 

41 4 — PAUTA INWGENA: 
42 	a. Informes da reuniAo realizada no dia 12.07.19 em Aracruz/ES: CACICADO, FUNAI e Diretoria da FR. DiscussAo 
43 	sobre a retomada das aeeies da Polifanicas nos territOrios (EC1 e elaborack dos programas) Tupiniquim e Guarani; 
44 	b. Informes a respeito da reunik realizada no dia 24.07.19 na TI Comboios: Plano de Cheias; 
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45 	c. Status do processo de pagamento das 07 (sete) familias Krenak (Deliberae -ao CIF, 299 - Oficio 

46 	OF1.N11.072019.7437 de 31/07/2019 Fundaek Renova); 

47 	d. Status das aedes no territ6rio Krenak para o repasse de infonnaedes sobre abastecimento de agua, repassado na 
48 	reunik do dia 08.07.19; 
49 	e. RevisAo dos atendimentos da planilha de demandas da IPCT/FR; 

50 	5) Encaminhamentos Gerais 

51 	A reuniAo foi iniciada pelo coordenador interino Tiago Cantalice da Silva Trindade, da FundaeAo Cultural Palmares, 
52 	com as boas-vindas aos presentes, em seguida foi realizada uma rodada de apresenta0es, posteriormente seguiu a 
53 	discussAo da pauta. Quanto ao item "La" da pauta geral, o coordenador informou que vai consolidar em oficio a 
54 	analise do relat6rio e apresentar um quadro comparativo, desenvolvido pela equipe, somando as analises tecnica e 
55 	local. Item "1.b" o coordenador destacou que as agendas informadas pela Renova no ter•it6rio nAo estAo condizentes 
56 	com a atuaek in loco. Edna Silva/SETADES/ES destacou a assembleia geral realizada em Barra LongalMG com a 
57 	pauta "posicionamento da Fundaek Renova quanto ao atendimento de vulnerabilidade de grupos de garimpeiros" que 
58 	abrangia o PG 04 e nao foi convocada nenhum representante da CT-IPCT que sAo responsaveis pelo acompanhamento 
59 	do PG 04 e por este motivo solicitou informaedes acerca do debate. Ricardo Burg/FundaeAo Renova respondeu que 
60 	sabe que precisam melhorar na comunicaeAo, mas que nao participou da discussk, assim nAo pode prestar 
61 	informaedes acerca da discussAo da pauta. Encaminhamento — E24.1: A Fundac6o Renova dever6 encaminhar 
62 	CT a mem6ria (ata) e as debberac6es da assembleia realizada no dia 05/07 em Barra Longa/MG. Ainda, na 
63 	discussAo, Heiza Dias/AEDAS, ponderou que se a FR esta considerando o grupo como tradicional 6 tempo de se falar 
64 	em AFE e nAo mais de cestas basicas. Ricardo Burg/FR declarou que a tradicionalidade nAo esta fechada e nesse 
65 	momento nAo tem resposta pois esta sendo construida. Tiago Cantalice/FCP lembrou que essa dernanda dos 
66 	faiscadores foi trazida originalmente pela FR para a governanea e os programas, e esta negando o tratamento desse 
67 	grupo que ela mesma identificou. Sua atuaeAo nao pode ser casuistica, destacando caso dos faiscadores de Rio 
68 	Doce/Santa Cruz do Escalvado/Chopot6 quanto ao AFE. Item "1.c" Ricardo Burg/FR informou que houve mudanea 
69 	na gerdncia da equipe, saindo o sr. Eduardo Bustamante e entrando o sr. Vinicius Alves e a sr.'. Gabriela Prado, 
70 	destacou a experiencia dos novos profissionais e a descentralizaeAo gerencial; esclareceu que o principal objetivo e a 
71 	integraek entre os territ6rios, garantindo que todas as consultas, aedes de outras areas e processos transcorram com 
72 	maior celeridade. Em clima de total insatisfaeAo, os atingidos cobraram explicaedes sobre a demissAo do sr. Eduardo  
73 	Bustamante, vice-lider de programa, exigindo formalizacAo da demissAo, motivos e a iustificativa para a remoeAo  
74 	brusca sem previo comunicado e sem respeitar o processo de transieAo, destacaram a necessidade de continuidade dos  
75 	processos que ia estao em eurso, independente de quem esta entrando, nab sendo admissivel a parada ou retardo das  
76 	aedes, cobraram ainda a dedicaeAo da nova equipe para que nAo haja retrocessos. O coorderiador da CT ressaltou a 
77 	falta de projeto de transie -ao e a falta de comunicaek da saida do profissional, receou a perda da mem6ria dos 
78 	trabalhos, salientou que tal atitude e um sinal de claro desrespeito com a CT e os atingidos. Em continuidade ao item 
79 	"1.c", Priscila Cordts/FR apresentou o plano de cheias, com atualizaeAo das Ultimas aedes, para as terras indigenas. A 
80 	integra da apresentaeAo esta disponivel para consulta. Cacique Antdnio Carlos, TI Comboios, sobre a reuniAo no 
81 	territ6rio sobre o plano de cheias, no dia 03/09, ponderou a necessidade da participaeAo da SESAI e a Secretaria de 
82 	Sande Municipal, pois a questAo de saiide e relevante quando se trata de plano de cheias. Encaminhamento — E24.2: 
83 	A FundacAo Renova dever6 convidar a SESAI e a Secretaria de SaUde do Municipio de Aracruz para 
84 	participar da reuni6o no territ6rio de Comboios no dia 03/09/2019. Cacique Luiz Antdnio, aldeia do COrrego 
85 	D'Ouro, destacou a insatisfaek com o plano de cheias apresentado pela FR. Apresentou um relat6rio de analise da 
86 	qualidade da agua que foi entregue aos membros da CT. Disse que se a sittiaek nAo se resolver ira fechar a Rodovia 
87 	estadual. Tiago Cantalice/FCP lembrou que a deliberaeAo do C1F nAo cabe contestaeAo administrativa, e as reunides 
88 	devem ser feitas nas terras indigenas. Ressaltou que so se deve debater o atendimento de uma comunidade no plano de 
89 	contingdncia ou nan em reunides nos territ6rios. Priscila Cordts/FR continuou a apresentaeAo. A integra da 
90 	apresentaeAo esta disponivel para consulta. Indagada acerca das aedes previstas no plano de cheias para atuaek em 
91 	caso de novas catastrofes respondeu que o municipio (Defesa Civil) tem o dever de socorrer e devem estar prontos 
92 	para atuaeAo em caso de desastres e temos o compromisso de apoiar as aedes, mas nAo podemos sobrepor ks aedes do 
93 	governo. lnformou oue o plano de aca-o sera aoresentado para validaeao na reunrao elo dia 03/09. Os representantes 
94 	incligenas sinalizaram a ineficiencia do municipio para sanar sozinho o problema das cheias e destacaram que a 
95 	necessidade de a FR apresentar a comunidade um plano de cheias contundente que garanta a fluidez das aedes 
96 	vindouras quando nAo tera mais o suporte da FR. A representante da FR ressaltou ser importante ter a cidncia do papel 
97 	da FR e os seus limites de atuaek junto ao poder pnblico, informou que estAo trabalhando num sistema de 
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98 	monitoramento que dara tanto a Defesa Civil quanto a comunidade a tranquilidade de medick, duas vezes ao dia, do 
99 	volume de agua. A representante do Centro Rosa Fortini ponderou que e preocupante ver a FR jogar a 

100 	responsabilidade para o municipio e a populacAo, houve um crime que ocasionou a modificack total do territ6rio e 
101 	quem gerou o dano deve responder por ele. A representante da FR sugeriu apresentar o programa de manejo de 
102 	rejeitos na comunidade a fim de prestar informacAes a comunidade. Encaminhamento — E24.3: A Fundado 
103 	Renova deved trazer a equipe do programa de manejo de rejeitos e segurand hidrica para apresentado do 
104 	plano de contingencia na pdxima reunMo da CT, 11/09. Ap6s a apresentack na CT sera definida a pauta e seguira 
105 	para apresentack nos territ6rios. Edna Silva/SETADES/ES apontou a falta de uma matriz de responsabilidade, 
106 	Priscila Cordts/FR respondeu que a matriz de responsabilidade e um produto da pr6xima reunik. A representante do 
107 	CRQ Degredo lembrou que os elementos que se encontram hoje nas aguas nAo e responsabilidade da Defesa Civil e 
108 	do municipio e responsabilidade da FR, destacou que os estudos comprovam os danos, as enchentes de outrora eram 
109 	de agua de chuvas, oriundas do Rio Doce, mas se hoje houver nova enchente teremos contaminacAo de metais pesados 
110 	e outros. Ricardo Burg/FR solicitou uma reunik intereamaras para esclarecer sobre o plano de cheias e sugeriu o 
111 	seguinte: Encaminhamento  —  E24.4: A Fundado Renova deved agendar reunffio interdmara com a 
112 	participado das Crs INFRA, SaUde, Manejo de Rejeitos, 1PCT, representantes da FR e Defesa Civil a ser 
113 	realizada no territUrio, em atendimento a Dellberado 231/2018. Continuando a apresentack, a representante da 
114 	FR informou que tem agenda, dia 10/09, no territ6rio de Rio Doce e Santa Cruz do Escalvado, mas ainda nAo fechou a 
115 	participack de Ponte Nova por conta de agenda. Fabricia Farias/Rosa Fortini pediu a inclusAo da Defesa Civil local 
116 	na rettniAo. Tiago Cantalice/FCP solicitou informa0es sobre o plano de cheias na regik de Degredo  e em resposta a 
117 	representante da FR destacou que essa pauta sera apresentada na reuniAo no ter•it6rio na sequencia da reuniAo  
118 	interc'amara.  Ainda no item "1.c" sobre os relat6rios mensais que sao apresentados houve critica quanto ao formato 
119 	utilizado que inviabiliza o acompanhamento e o monitoramento. Tiago Cantalice/FCP ponderou que foi apresentada 
120 	NT que orienta o detalhamento das informaccks prestadas a CT e ao CIF e ainda o relat6rio mensal nAo esta sendo 
121 	apresentado a CT e o formato dificultada a compreensk das acties. Ricardo Burg/FR esclareceu que a linguagem 
122 	apresentada atende ao modelo CIF e disse que pode colocar informack adicional para atender as orientaci3es da CT. 
123 	Houve grande crnica ao modelo de relat6rio e orientack para que a FR. Ainda nos informes gerais, Tiago Cantalice, 
124 	solicitou que as respostas quanto a autorizack ou negativa do custeio para participacAo nas reunies da CT e CIF 
125 	sejam enviadas em ate cinco dias. Eva Gazoni/FR esclareceu que as participaOes nas reunies sao sempre bem 
126 	vindas, reconheceu que por problemas internos com o setor juriclico as respostas, quanto a disponibilizack do custeio 
127 	para participack da reunik do CIF, demorou chegar, ressaltou que o posicionamento adotado pela FR quanto a 
128 	limitaca'o da quantidade de participantes nAo se aplica ao pUblico que comp -dem a CT-IPCT por estarem cobertos pela 
129 	DeliberacAo CIF 155/2019. Ouestionada se a excecAo quanto ao limite de particinack seria somente nas reunies da  
130 	CT, respondeu que e extensiva as reunies do CIF.  Tiago Cantalice consultou, a pedido da FR, a inversk da pauta da 
131 	tarde, deliberado pelos presentes. Item "2.a" 0 coordenador questionou quando sera a entrega do Projeto basico para 
132 	sistema estruturante de abastecimento de Agua em Degredo, considerando que o prazo apresentado pela FR foi 
133 	descumprido. Ricardo Burg/FR destacou que as agendas serk apresentadas ao final de cada pauta. Carla Moura/FR 
134 	informou que enviou oficio explicando o motivo dos atrasos e ficou de indicar uma data para o mes de agosto para 
135 	apresentack do projeto conceitual na comunidade. Monica Pazinatto/CRQ Degredo disse que foi proposto 
136 	alternativas e nAo um projeto conceitual que deveria ter sido entregue a SAAE. A representante da FR declarou que 
137 	para chegar ao projeto basico e necessario construir um projeto conceitual que demanda estudos da topografia, 
138 	geofisica, determinack dos possiveis pontos para perfuracAo, verificack de licenciamento e de fundiario, esclareceu 
139 	que tem agenda prevista para o dia 27/08 no territ6rio para apresentar as alternativas e o projeto conceitual, destacou 
140 	que estark presentes todas as areas envolvidas (engenharia, fundiario e licenciamento ambiental). Houve grande 
141 	discussk sobre o atraso da apresentacAo do projeto basico. Ricardo Burg/FR esclareceu que houve uma reunik entre 
142 	a FR e a comunidade definindo o caminho do conceitual, no decorrer do tempo, com a contratack dos consultores das 
143 	empresas de engenharia, verificou-se riscos no projeto inicial e por isso estAo trabalhando na revisAo dos estudos, 
144 	informou a contratacAo de empresas para definir os riscos e, junto com a comunidade, definir qual melhor projeto. 
145 	Explanou sobre a construck do projeto basico. Houve grande questionamento sobre a revisk do projeto inicial e da 
146 	possibilidade de retrocesso, o representante da FR esclareceu que o dialogo com a comunidade vai nortear as accies e 
147 	depois sera levado aos 6rgAos pablicos. Monica Pazinatto/CRQ Degredo solicitou a FR a formalizack do convite a  
148 	SAAE Linhares, IEMA, representante da CT. comissk de atingidos de Degredo, CT-SHOA, CT-SaUde, CT-EI e CT- 
149 	IPCT para participacAo na reunik do dia 27/08.  Tiago Cantalice, cobrou explicacties sobre o erro na elaborach do 
150 	projeto basico e requereu a apresentacAo do referido oficio. Ainda, reiterou a necessidade de dialogo com a 
151 	participacAo da SAAE que e o 6rgAo gestor. Eva Gazoni/FR informou que ja o oficio foi encaminhado no dia 
152 	09/08/2019. A discussAo se prolongou, a integra esta disponivel para consulta. O coordenador requereu resposta 
153 	objetiva de quando serAo entregues o projeto basico e o cronograma de atividades que n'Ao prejudique a populacAo no 
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154 	prOximo ano que e um ano complicado por questUs eleitorais, o representante da FR informou que vao apresentar o 
155 	cronograma na reunffio do 27/08, destacou que todo eronograma que sera apresentado esta condicionado a tratativas 
156 	com os 6rgaos do estado. Ponderou ainda se conseguir "enxugar" os prazos dos licenciamentos conseguira dar mais 
157 	celeridade na execucao do projeto. A coordenacao destacou a dificuldade de entendimento acerca da incongruencia  
158 	dos estudos de projeto basico uma vez que que a houve participaek dos teenicos do IEMA e da SAAE nas reuniepes  
159 	de elaboracao do plano, incluinclo tecnicos da pr6pria Renova, que nao vislumbraram os estudos ambientais e  
160 	fundiarios como requisitos. Questionou, ainda, em qual momento se deu conta do "erro" e quem o identificou em  
161 	resposta a re_presentante da FR disse que foram os pr6prios tecnicos da Fundaeao que constataram os riscos no  
162 	momento de fechamento das tratativas para apresentaeao do proieto. Da discussao saiu o seguinte: Encaminhamento 
163 	— E24.5: A Fundacgo Renova deverg sair com um cronograma na reunigo do dia 27/08 que deverg ser 
164 	cumprido. Ricardo Burg/FR propas apresentar o projeto conceitual aos 6rgaos e estes facam analise se esta adequado 
165 	ou nao, ponderou que o projeto ja esta adiantado, praticamente finalizado, mas inicialmente e necessario dialogar com 
166 	a comunidade. Encaminhamento — E24.6: A Fundacgo Renova deverg enviar a CT, o projeto conceitual em atg 
167 	05 dias antes da reunfgo (22/07). A representante do CRQ Degredo reforcou que, devido a quantidade de 
168 	partieipantes, o territ6rio na-o tem condicOes de sediar o evento, ponderou a necessidade de participacao de tecnicos, 
169 	pois a comunidade nao tem conhecimento e embasamento especifico profissional para analisar do projeto, solicitou 
170 	que a CT envie um representante. Ficou decidido que a sede da reuniao sera Linhares/ES. Item "2.b" a representante 
171 	do CRQ Degredo, quanto ao Status da entrega de agua potavel, confirmou que esta sendo entregue a agua e estao 
172 	sendo orientados quanto a utilizacao. Carla Moura/FR solicitou agenda, para o inicio de setembro, no territ6rio de 
173 	Degredo para atualizacao de dados. Monica, ponderou que a comunidade necessita de praticidade e nao de mais 
174 	cadastros que sempre tem as mesmas perguntas e a MDGeo ja tem todos os dados. Foi perguntado ate que ponto os 
175 	estudos da MDGeo podem ser utilizados para evitar sabatina com a comunidade. Encaminhamento — E24.7: A 
176 	Fundacgo Renova utilizarg os estudos realizados pela MDGeo e farg estudos complementares para atualizacgo 
177 	do cadastro das famflias que recebem os 151s de ggua/dia. Item "2.c" Status dos estudos ambientais 
178 	complementares foi questionado se a entrega esta confirmada para o dia 10/09, a representante da FR informou que 
179 	todos os andamentos estao dentro do prazo, com excecao da analise da interferencia da turbidez do mar nos rios, por 
180 	conta de atraso de entrada nos territarios, que esta com data reprogramada para novembro e a entrega das analises 
181 	conjuntas esta prevista para dezembro. Tiago Cantalice, questionou se os estudos estao considerando a sazonalidade, 
182 	conforme Deliberacao CIF (280/2019 e 255 e 256/2018) e foi respondido cate buscarao resposta iunto a responsavel  
183 	pelo programa. Item "2.e" o coordenador ponderou que nao ha corno fazer revisao dos programas 03 e 04 pois eies 
184 	sequer foram aprovados, sera tratado como construcao em conjunto e nao revisao. Item "2.f' houve relatos da 
185 	coordenacao sobre uma reuniao que aconteceu em Degredo com a participacao do cacique Antanio Carlos/Comboios, 
186 	que deu inicio ao GT, porem depois de abril nao houve outras reuniOes para discussao do programa 04, considerando 
187 	a orientacao do CIF para revisao dos programas, sugeriu que o GT torne a se reunir, mantendo o cronograma de 90  
188 	dias, faea a construeao conninta e traga a analise para discussAo na CT. Ricardo Burg, informou que estao contratando 
189 	uma terceirizada para fazer a revisao dos programas atuando na construcao da metodologia, a contratacao inicia em 
190 	setembro e nesse periodo sera retornada a discussao nos GT's. Houve grande discussao acerca da necessidade de uma 
191 	empresa terceirizada para retomada da discussao no territOrio. Cacique Luiz, C6rrego D'Ouro manifestou indignacao 
192 	com a contratac -ao da empresa terceirizada, repudiou retardo nos processos de indenizacao, destacou que ha um jogo 
193 	para ganhar tempo, estudos apontaram os danos e nao ha perspectivas de recuperacao, ja e tempo de resolver os 
194 	problemas. Destacou que a comunidade incligena esta se mobilizando para uma batalha, uma vez que o dialogo nao 
195 	esta sendo produtivo. Ricardo Burg apresentou a agenda de agosto nos territ6rios, a integra da apresentacao esta 
196 	disponivel para consulta. Houve grande insatisfacao com a apresentacAo que s6 indicam reuniOes e nao tem nada 
197 	efetivo, os atingidos reforearam o anseio por algo palpavel que renove a confianca nos trabalhos da Fundacao. Nelson 
198 	Pedroso/FGV/MPF contextualizou a construcao dos PG's 03 e 04, ponderou que a parada nas reuniOes "casou" com o 
199 	processo de revisao e isso amarra a apresentacao do escopo dos programas. Tiago Cantalice, sinalizou orientacao 
200 	contraria a necessidade de intervencao de terceiro, que em entendimento preliminar teria atuacao como fiscal e nesse 
201 	momento aparece como condutora do processo de revisao. Ricardo Burg, ponderou que nao havera conducao pela 
202 	terceirizada, mas sim um auxilio tecnico que traga agilidade ao processo, pois deslocar a equipe para ida a campo, 
203 	preparo e organizacao do material demanda mais tempo e com isso atraso nas acOes. A discussao se prolongou e a 
204 	insatisfacAo com a contratacao da terceirizada foi generalizada, a integra esta disponivel para consulta. E os atingidos 
205 	solicitaram que o dialogo seja feito diretamente com a VALE, pois com a Fundacao Renova a conversa nao esta 
206 	"andando". Jorge de Paula/FUNAI declarou apoio a insatisfacao e em respeito aos atingidos se posicionou contrario a 
207 	inclusao de tim novo personagem nessa relacao. Indagado se a Fundacao pode convidar a VALE para participar das 
208 	tratativas respondeu que a FR tem limitacalo estabelecida no TTAC e a CT tambem nao pode interferir, mas os 
209 	atingidos, em movimento autanomo, como sociedade civil, podem fazer o convite. O cacique Antanio Carvalho/ TI 
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210 	Caieiras Velhas ponderou que as discusses estao nao sendo produtivas pois nao ha respostas contundentes da 
211 	Fundaeao sobre as demandas apresentadas, as comunidades foram atingidas violentamente e necessitamos de 
212 	respostas que pelo menos amenize os danos. Posteriormente, saiu o seguinte: Encaminhamento — E24.8: Os 
213 	atingidos devedo manifestar acerca da necessidade de interven0o de terceiros na construek) participativa dos 
214 	programas 03 e 04, a coordena0o da CT deve, se necesthio, intermediar a discusdo. Tiago Cantalice reforeou 
215 	que a metodologia da revisao nao foi aprovada pelo CIF e a reuniao de julho do GAT foi na tentativa de construir uma 
216 	contraproposta, asseverou que o cronograma da FR deve ser mantido em todos os territarios no horizonte inicial  
217 	noventa dias, mas com horizonte limite maximo que nao se pode ultrapassar, em hipatese alguma, mareo de 2020.  Em 
218 	reuniao no ten-it6rio de Degredo saiu a sugestao que o grupo de trabalho apresentasse a Camara as diretrizes de 
219 	valoraeao das matrizes de dano para pagamento da indenizae'ao Quilombola e por esta razao a praxima reuniao do dia 
220 	30/08 nao sera necessario a participaeao da Renova pois sera uma reuniao com a CT-IPCT, comissao local e 
221 	convidados. Lembrou o seguinte encaminhamento da mesma reuniao: Os nao-Quilombolas de Degredo serao  
222 	incluidos no PIM "normal".  Ainda, foi negado o ingresso do Quilombola no PIM "normal". Monica, informou que 
223 	ficou acertado que o Dialogo da FR, no mes de agosto, faria levantamento dos que se identificavam Quilombolas e 
224 	nao-Quilombolas e em reuniao, ainda em agosto, com a comissao da CRQ apresentariam a colheita de dados para 
225 	avaliaeao, em setembro faria mutiffies para atualizaeao cadastral de complemento das infonnae"dies, e, ainda em 
226 	setembro, as familias nao-Quilombolas ja teriam ingresso pelo PIM. Gabriel Moura/FR explanou que a modalidade de 
227 	adesao ao PIM mudou e quem quiser fazer parte basta se manifestar favoravel a inclusao, ainda nao foi formalizada a 
228 	informaeao a CT, mas estao preparando comunicado. lniciou-se uma discussao acerca da adesao ao PIM pelos 
229 	Quilombolas e seguiu o seguinte: Fica registrado em Ata que os Quilombolas de Degredo nao aceitam o PIM  
230 	"convencional".  Arthur Santos/RAMBOLL lembrou que ficou acertado em reuniao com o CRQ que em agosto 
231 	iniciaria o processo de complementaeao de dados e acordo de metodologia com as lideraneas e, em setembro, teria 
232 	oficinas para o acerto do cadastro, PIM e AFE em Degredo, conforme consta em Ata do GT-Indenizaeao Quilombola. 
233 	Tiago Cantalice ponderou que o repasse de atribuieao para a comissao e a CT nao sirva apenas de motivo de 
234 	contestaeao vindoura da FR, pois e responsabilidade da FR e neste momento a comissao e parte da CT assume esse 
235 	dialogo atraves do GT, mas torce para que isso seja sinanimo de celeridade e nao de mais um entrave. Item "2.d" 
236 	contextualizou a Deliberaeao n° 281/2019 e criticou a reuniao que a FR fez no territario repactuando prazos para 
237 	cumprimento, desaprovou a memaria de ata que nan consta assinatura dos membros da comunidade, contando apenas 
238 	com lista de presenea e foge dos moldes normativos, restando duvidoso seu conteado, ponderou que nao ha 
239 	renegociaeao de prazos dos cronogramas definidos pelo CIF, frisou que isso coloca a governanea e os quilombolas em 
240 	contradie'ao, reforeou que qualquer proposta de revisao de cronograma deve ser apresentada, discutida e aprovada na 
241 	CT. Ressaltou que continua a ter validade os prazos expressos na deliberaeao, aceitando, no maximo, prorrogaeao ate 
242 	novembro do ano corrente. Encaminhamento — E24.9: Qualquer altera0o de prazos definidos no kubito do CIF 
243 	so pode ser discutida e aprovada no ambito da CT-IPCT. A comissao e CT serao divididos em grupos de trabalho, 
244 	com funcionamento simultaneo, com discussao dos planos aeao e neg6cios ou seja, os quatro eixos viram quatro 
245 	grupos de trabalho com funcionamento simultaneo, mantendo-se a lagica de quatro meses de trabalho para 
246 	detalhamento dos planos, reduzindo o tempo de entrega, o que seria terminado em mareo de 2020, encerraria em 
247 	novembro de 2019. Frisou que exige da contratada capacidade profissional para dar conta dessa demanda, que a H&P 
248 	tenha condiees suficientes, de conduzir a discussao com os quatro grupos simultaneamente no territario, durante 
249 	quatro semanas para detalhar o plano de aeao e de negacio e ainda consolidar o documento. Ricardo Burg/FR 
250 	ponderou que a origem do problema e a falta de dialogo nas reunies, argumentou que o tempo demandado era 
251 	inviavel, porem considerando a preocupaeao da cotnunidade de ficar esperando que os programas sejam 
252 	implementados, articularam que os trabalhos seriam divididos em eixos e que um seria encerrado para que o praximo 
253 	iniciasse, dessa forma os projetos seriam fechados com mais agilidade e aeao, afirmou que, por experiencia, iniciar 
254 	um programa a "toque de caixa" nao sera bem executado. Nosso objetivo e garantir que os programas sejam bem- 
255 	feitos e com agilidade na execueao. A escolha de mudar o que foi acertado com as comunidades e CT e porque com o 
256 	C1F nao ha dialogo, somente determina-se que seja feito, mas essa alteraeao vai mudar nosso aditivo com a H&P que 
257 	nao sera com prazo de 120 dias, mas com a garantia da prestaeao de um trabalho tecnico com excelencia, substancial e 
258 	bastante dialogo com a comunidade. Relatou que a H&P foi a campo e dialogou com a comunidade e apresentou uma 
259 	proposta tecnica mais agil sem a limitaeao de 120 dias, ressaltou que as discusses sao demoradas, a exemplo do 
260 	PBAQ, e que a execueao conforme orientado pela CT pode nao ser a mais viavel, mas que sera acatada. A 
261 	coordenaeao refutou a exposieao do representante da FR, uma vez que a H&P ja trabalhou na construea'o do PBAQ da 
262 	forma que esta sendo proposta e a construeao foi produtiva e nao ha irresponsabilidade na proposta. Registra-se que o 
263 	fechamento se de ate 15 de novembro de 2019.  Encaminhamento — E24.10: Que a H&P, ao fazer a execuek) desse 
264 	trabalho, inaugure as relaees dos contatos com a comunidade com uma plerdria explicando a metodologia, 
265 	depois, com quatro semanas em campo, dividindo a comunidade em quatro grupos de trabalho, de acordo com 
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266 	os eixos tematicos e, ao final retorne na comunidade e faca nova plenaria com a entrega. Feito isso, devera ser 
267 	repassado para a CT um docunriento consolidado. 0 coordenador reforeou que os trabalhos devem ser fechados em 
268 	dois meses e meio e afirmou que nao reconhece a falta de dialogo e cobrou celeridade. Ricardo Burg, ponderou que 
269 	sera necessario rever o aditivo com H&P para atender a orientaeao da CT e isso pode atrasar, em pelo menos, mais um 
270 	mes a contrataeao. Foi respondido que o risco foi assumido quando a FR repactuou o prazo, o que foi firmado e a 
271 	Deliberaeao n° 281/2019. Interinamente, a partir desse momento, a coordenaeao foi exercida pelo representante da 
272 	FUNAI, Jorge Luiz de Paula. ltem "4.a" devolutiva da reuniao realizada no dia 12/07 em Aracruz sobre a retomada 
273 	das ae6es da Polifemicas nos territ6rios Tupiniquim e Guarani, Ricardo Burg, destacou que a segunda campanha de 
274 	coleta ja esta acontecendo e o retorno as atividades do PBA vai acontecer em setembro, e tem agenda marcada para os 
275 	dias 22 e 23 para comeear a discutir as indenizaees. O cacique do T1 Comboios informou que ha reuniao marcada no 
276 	territ6rio para o dia 21 de agosto, somente com as lideraneas para esclarecimentos de quest6es internas de Comboios. 
277 	Item -4.b" foi apresentada nas exposiees da parte da manha e o plano de cheias esta acertado. Item "4.e" slatus do 
278 	processo de pagamento das sete familias Krenak, foi lido o oficio (OFI.N11.072019.7437) enviado pela FR. Ricardo 
279 	Burg, reforeou que os critrios acertados com os Guaranis e Comboios devem ser seguidos com os Krenak, disse que 
280 	a FR vai apoiar a comunidade no que for necessario para que esse processo aconteea, ainda vai definir data para que 
281 	isso ocorra. Destacou que tem varias logisticas para que consiga viabilizar os pagamentos e necessario cumprir o 
282 	regramento interno, ainda que foi acordado com a diretoria da FR que o pagamento as familias sera retroativo 
283 	deliberaeao do CIF. Houve discussao acerca da demora na atualizaeao do processo de atendimento as sete familias. 
284 	Monica, CRQ Degredo lembrou que em reuniao do GT-Indenizaeao Quilombola foi acordado que a indenizaeao seria 
285 	por pessoas maiores de 18(dezoito) anos e nao por nUcleo familiar. Ricardo Burg, informou que a Deliberaeao CIF n° 
286 	299, sera cumprido. Edna Silva/SETADES criticou o nao atendimento as familias, considerou que essas sete familias 
287 	nao podem ser penalizadas por erros no inicio do processo, nao pode haver condicionantes para que essas familias 
288 	recebam o que e de direito. Gabriel Moura/FR rebateu que todo o processo deve ser cumprido mesmo em Deliberaeao 
289 	CIF. A discussao se prolongou, a integra esta disponivel para consulta. Nesse momento, a coordenaeao foi retomada 
290 	pelo sr. Tiago Cantalice. Gabriel Moura ressaltou que a inclusao de dependentes rec6n-nascidos de Comboios c 
291 	Tupiniquim-Guarani e feita com a apresentaeao da certidao e o pagamento se inicia na data do nascimento. Douglas 
292 	Lemos, T1 Tupiniquim, destacou que a CT deve intervir para que os direitos das familias sejam garantidos, unir em 
293 	forea tarefa in loco. Jorge Luiz, sugeriu que seja feita reuniao com as associaees para tratar da atualizaeao dos 
294 	cadastros. Ricardo Burg, reforeou a disponibilidade da FR em ajudar as comunidades caso haja necessidade de apoio 
295 	em demandas internas. Encaminhamento — E24.1 I: A CT devera notificar ao CIF o n'ao atendimento, ate o 
296 	momento, da Deliberaca'o n° 299. Ricardo Burg, frisou que o atraso se da por conta das demandas de regularizaeao e 
297 	estao a disposieao para regularizaeao a qualquer momento, solicitou marcaeao de agenda na terra indigena, Item "4.d" 
298 	Carla Moura, fez um panorama das aees no territ6rio sobre as perfuraees de poeos, falou ainda da assinatura do 
299 	Termo de Colaboraeao T&nica da FR com a SESAI, mas foi informada que esse termo e invalido sem a participaeao 
300 	da CT na discussilo, reforeou a necessidade de dialogo. Disse que vai conversar com os Krenak sobre a descoberta de 
301 	um poeo e explicar para que a comunidade tenha seguranea no projeto. A discussao se prolongou com destaque da 
302 	desconfianea da comunidade quanto a qualidade da agua e seguimento do processo sob atuaeao da SESA1, a integra 
303 	esta disponivel para consulta. Posteriormente, Jorge Luiz, ponderou que os Krenak indicaram a SESAI a captaeao de 
304 	agua na outra margem do rio, ainda, ha necessidade de dialogo com a comunidade no intuito de trazer informa0es 
305 	com a SESAI para cie'ncia da competh'ncia da CT. Encaminhamento — E24.12: A CT devera oficiar a SESAI 
306 	cobrando justificativa para o encerramento do Termo de Cooperac:ao Tecnica e solicitando debate na CT sobre 
307 	os sistemas de abastecimento nas terras indigenas. Encaminhamento — E24.13: A Fundackb Renova devera 
308 	enviar oficio a CT informando qual o prejuizo com o cancelamento do Termo de Cooperaca'o Tecnica assinado 
309 	com a SESAI. Carla Moura/FR, destacou o processo de abastecimento nas terras indigenas, informou que a empresa 
310 	Lafaiete esta entregando agua no territ6rio Krenak, tanto para consumo humano quanto para consumo animal. O 
311 	contrato nao foi possivel pois a empresa nao tem caminhes para cumprir a demanda. Ricardo Burg/FR solicitou um 
312 	prazo de seis meses para dar seguimento ao processo licitatorio. Jorge/FUNAI cobrou informaces da FR sobre o  
313 	abastecimento de agua no territUrio Tupiniquim, que inicialmente houve a indicacao de doze aldeias, em fase  
314 	emergencial seria iniciado as ae6es em seis e, oosteriormente atenderia as outras, mas parece que a continuidade nas  
315 	outras seis foi descartada por alegaeao de nao conhecimento de exisfe'ncia da dernanda, Ricardo Burg, respondeu que, 
316 	conforme orientaeao do CIF, o trabalho emergencial seria em seis. Em reuniao da CT foi citado a existcia de outras 
317 	seis, internamente, na governanea da Renova esta aprovado nas seis aldeias e o processo esta em andamento. 
318 	Ressaltou a importancia de seguir pelo processo de Deliberaeao CIF para que as demais sejam atendidas. Jorge, 
319 	lembrou que no dia 15/03/19 nao havia indicaeao de melhoramento da agua, numa reuniao extraordinaria no dia 
320 	15/03/2019 foi apresentado essa demanda, com a presenea do sr. Ricardo Burg e questionou se essa discussao foi 
321 	levada ao sr, Carlos Cenachi para ciencia e tratamento. Ainda, nessa reuniao ficou acordado que a comunidade abria 
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322 	mAo de judicializar para que as ac6es estruturantes fossem realizadas em todas as aldeias e acordaram que os trabalhos 
323 	emergenciais seriam em seis aldeias e apCs atenderiam as outras seis. Houve grande discussAo sobre ter que levar ao 
324 	CIF para DeliberacAo uma vez que o acordo foi celebrado em reunik com aceitack mUtua, ainda foi colocado em 
325 	xeque a validade dos dialogos na CT. Ricardo Burg, ponderou que ha necessidade de provocacAo da CT para que ele 
326 	consiga tratar o assunto internamente na FR e trazer a resposta na prkima reunik. Encaminhamento E24.14: A 
327 	Fundacfio Renova deve manifestar formalmente, em 30 dias, a respeito da continuidade das acfies nas outras 
328 	seis aldeias. A discuss'Ao se prolongou, a integra esta disponivel para consulta. O representante da FUNAI, informou 
329 	que nAo tem acesso a ata da reunik 15/03/19, por nao ser um documento fonnal da CT, fez leitura do trecho da ata da 
330 	reuniAo posterior que houve a priorizack de seis aldeias e n'Ao a exclusAo das outras seis e cobrou resposta quanto a 
331 	I imitacAo que a FR esta colocando. Encaminhamento — E24.115: a CT deveni oficiar a SESAI solicitando todos os 
332 	registros de atas das reunifies com pauta sobre a indicacfio das 12 aldeias. Item "3.a" A representante da FR disse 
333 	que esta em tratativa interna, mas at6 o momento a discussk nao esta fechada, se comprometeu a responder dentro do 
334 	prazo estipulado pelo CIF. Houve discussk, a integra esta disponivel para consulta. Tiago Cantalice ponderou sobre a 
335 	desconfianca de fraude 6tnica e o que deveria ser feito e o atendimento a todos, posteriormente, no processo de 
336 	cadastro dividiria quem se auto declara, pois, atingidos eles sAo e a questk etnica nAo varia para atendimento pelo 
337 	AFE. O representante dos atingidos de Santa Cruz do Escalvado ponderou que quem conhece a realidade do povo 
338 	que nela mora, nAo adianta trazer pessoas de fora para fazer a seleck de quem tem direito. Ressaltou que o dialogo 
339 	esta tendo, mas nAo ha respeito quanto ao tratamento as demandas da comunidade. Edna Silva, solicitou a entrega da 
340 	metodologia. Ricardo, falou que qualquer posick so pode ser tratada depois da manifestack. Houve grande 
341 	discussAo e a insatisfacAo foi declarada, a integra esta disponivel para consulta. Cacique Luiz disse que nAo adianta vir 
342 	a dialogo quem nao pode resolver o problema, reforcou que se o dialogo nAo surtir efeito as liderancas indigenas valo 
343 	se organizar. Tiago Cantalice, ponderou que o conselho curador da Renova nAo esta acima do CIF, ao discordar de 
344 	uma deliberack deve-se cumprir para depois discutir como sera ajustado. Encaminhamento — E24.16: Apfis o 
345 	t&mino do prazo para manifestacfio, dia 24/8, a CT dever21 comunicar ao C1F, via nota tknica, o 
346 	posicionamento da FR. Item "3.b" Fabricia/Rosa Fortini solicitou informa0es a Renova sobre o status do contrato 
347 	aditivo para continuacAo da pesquisa. A representante da Fundack Renova respondeu que a pesquisa esta em 
348 	andamento e esta sendo realizado por uma terceirizada independente que tem liberdade de atuack e, nesse momento o 
349 	aditivo com os estudos do professor Aderval foi negado e o contrato encerra-se em novembro. Esta em andamento o 
350 	remanejo de verbas para que consigam cumprir varias partes que estAo em processo execuck, foi solicitado que o 
351 	envio de planilha indicando o que se deseja remanejar o que esta dentro do escopo e ja estava previsto 
352 	contratualmente. O coordenador pediu esclarecimentos acerca da negativa de renovacAo do contrato. A representante 
353 	da FR respondeu que na contrack foi previsto entregas parciais dos estudos, e as entregas eram descritivas e nAo ha 
354 	uma clareza das entregas pois nAo foi muito bem definido os escopos de entregas, solicitamos ao professor que nos 
355 	informasse o que seriam os subsidios para questes de esclarecimento, e em resposta foi solicitado um aditivo 
356 	justificado pelo aumento de escopo, o acr6scimo de um municipio(Acaiaca/MG) e alongamento de tempo para que se 
357 	conseguisse fazer o escopo. Ponderou ainda que o municipio de Acaiaca nAo esta contemplado no TTAC, sobre o 
358 	levantamento dos cadastros entendemos que esta comtemplado no contrato e a questAo do tempo, necessitamos de 
359 	entregas das pesquisas parciais para controle e tratamento dos repasses. Destacou que a FundacAo Renova tem 
360 	independ6ncia quanto a celebrack dos contratos. A discussAo sobre os pontos indicados como justificativa para 
361 	negativa do aditivo para realizacAo dos estudos do professor Aderval se prolongou, a integra esta disponivel para 
362 	consulta. E saiu o seguinte: Encaminhamento — E24.17: A coordenacfio da CT vai oficiar o MPF para 
363 	participacfio em reunifio consultiva acerca da relevkicia dos estudos do professor Aderval. O Item "3.c" foi 
364 	discutido na parte da manhA. Item "3.d" foi realizada a leitura dos quadros de encaminhemos e status de 
365 	cumprimento. Ainda, foi solicitado que as reuni6es da CT sejam realizadas nos territ6rios de Degredo e Rio Doce, e a 
366 	coordenack ficou de verificar a possibilidade. Tendo esgotado todos os pontos de pauta, o encontro foi encerrado as 
367 	18 horas e 15 minutos. Infonno que as apresentacries em recuso Datashow e a mem6ria de audio estAo disponiveis 
368 	para consulta. 

369 	Passo a listar os encaminhamentos da 24" ReuniAo Ordinaria da CAmara Teenica de Incligena e Povos e Comunidades 
370 	Tradicionais: 

371 	E24.1: A FundacAo Renova devera encaminhar a CT a mem6ria (ata) e as deliberacb'es da assembleia realizada no dia 
372 	05/07 em Barra Longa/MG. 
373 	E24.2: A Fundack Renova devera convidar a SESAI e a Secretaria de Sade do Municipio de Aracruz para participar 
374 	da reunik no territ6rio de Comboios no dia 03/09/2019. 

7 



Comite Interfederativo 

C:kMARA TtCNICA INEdGENA E POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAIS CT-IPCT/CIF  

375 	E24.3: A Fundacao Renova devera trazer a equipe do programa de manejo de rejeitos e seguranca htdrica para 
376 	apresentacao do plano de contingencia na prOxima reuniao da CT, 11/09. 
377 	E24.4: A Fundacao Renova devera agendar reuniao intercamara com a participacao das CT's INFRA, SaUde, Manejo 
378 	de Rejeitos, IPCT, representantes da FR e Defesa Civil a ser realizada no territ6rio, em atendimento a Deliberacao 
379 	231/2018. 
380 	E24.5: A Fundacao Renova devera sair com um cronograma na reuniao do dia 27/08 que devera ser cumprido. 
381 	E24.6: A Fundacao Renova devera enviar a CT, o projeto conceitual em ate 05 dias antes da reuniao (22/07). 
382 	E24.7: A Fundacao Renova utilizara os estudos realizados pela MDGeo e fara estudos complementares para 
383 	atualizacao do cadastro das familias que recebem os 151s de agua/dia. 
384 	E24.8: Os atingidos deverao manifestar acerca da necessidade de intervencao de terceiros na construcao participativa 
385 	dos programas 03 e 04, a coordenacao da CT deve, se necessario, intermediar a discussao. 
386 	E24.9: Qualquer alteracao de prazos definidos no ambito do CIF so pode ser discutida e aprovada no ambito da CT- 
387 	IPCT. 
388 	E24.10: A H&P, devera fazer a abertura e explicacao da metodologia, bem como apresentacao dos resultados em 
389 	plenaria na comunidade. Enquanto os trabalhos devem ser conduzidos por meio de oficinas simultaneas quem cada 
390 	eixo, com discussao em GT especifico. 
391 	E24.11: A CT devera notificar ao CIF o nao atendimento, ate o momento, da Deliberacao n° 299, ate dia 26/08 para 
392 	discussao na reuniao do CIF de setembro. 
393 	E24.12: A CT devera oficiar a SESAI cobrando justificativa para o encerramento do Termo de Cooperacao Tecnica e 
394 	solicitando debate na CT sobre os sistemas de abastecimento nas terras indigenas. 
395 	E24.13: A Fundacao Renova devera enviar oficio a CT informando qual o prejuizo com o cancelamento do Termo de 
396 	Cooperacao Tecnica assinado com a SESAI. 
397 	E24.14: A Fundacao Renova deve manifestar formalmente, em 30 dias, a respeito da continuidade das acaes nas 
398 	outras seis aldeias. 
399 	E24.15: a CT devera oficiar a SESAI solicitando todos os registros de atas das reunies com pauta sobre a indicacao 
400 	das 12 aldeias. 
401 	E24.16: Apas o termino do prazo para manifestacao, dia 24/8, a CT devera comunicar ao C1F, via nota tecnica, o 
402 	posicionamento da FR. 
403 	E24.17: A coordenacao da CT vai oficiar o MPF para participacao em reunik) consultiva acerca da relevancia dos 
404 	estudos do professor Aderval. 
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